Guía Pedagógica Nº 4

Área Curricular: Ciencias Sociales

Curso: 2º

División: 1a, 2a,3a

Turno: Noche

Objetivos:

- Leer comprensivamente el texto
- Analizar y Comprender como fue la organización, política, social y económica de los Mayas, Incas y Aztecas
- Localizar geográficamente donde habitaron las principales culturas precolombinas.

Tema: Las culturas Precolombinas: Mayas, Aztecas e Incas





Contenidos:

- Ubicación geográfica de los pueblos precolombinos.
- Mayas, incas y aztecas, organización política, económica y social.

1- Lea y comprenda el siguiente texto.

Culturas Precolombinas:

Introducción:

El término culturas precolombinas, se utiliza para mencionar cualquier faceta de América antes de la llegada de los europeos.

Al principio, los primitivos pobladores de América lograron subsistir gracias a la caza y a la recolección de frutos y semillas. Hubo numerosos pueblos de cazadores y recolectores que formaron bandas o grupos pequeños de población, cada uno recorría un territorio particular en busca de recursos, eran nómades se desplazaban de un lado a otro de manera estacional con el fin de conseguir alimentos suficientes.

Algunas sociedades se volvieron sedentarias se establecieron en aldeas que en algunos casos crecieron y se transformaron en ciudades. A medida que la población de los pueblos agricultores aumentó, las personas tuvieron ocupaciones y responsabilidades diversas, se formaron grupos sociales y surgieron jefes o señores.



Mayas:



Fue una de las más espectaculares civilizaciones de la América precolombina, ocupó la zona de Guatemala, parte de México, Belice, Honduras y parte del salvador. En la península de Yucatán fue donde alcanzaron mayor florecimiento cultural. Realizaron importantes adelantos científicos, diseñaron un calendario solar de extraordinaria precisión e idearon un sistema de escritura propio.

La economía del pueblo Maya, fue la agricultura y fundamentalmente el cultivo del maíz, desarrollaron un activo comercio, a través de rutas terrestres y marítimas.

Debido a su carácter guerrero comenzaron a imponerse, sobre los pueblos vecinos y obtener cada vez más recursos. Como resultado, la población aumentó y con ello se desarrollaron formas de organización social complejas. Se constituyeron pequeñas ciudades Estados, es decir una forma de organización política y territorial con centro en una ciudad y su área inmediata de influencia.

Sus núcleos urbanos eran centros ceremoniales. Los campesinos de los alrededores les entregaban parte de sus cosechas como tributos. El gobierno es encabezado por la máxima autoridad (HalachUinic), quien gobernaba la ciudad asesorado por un gran consejo.

La pirámide social esta coronada por la figura del Rey; después, en sentido descendente se ubicaban los nobles, sacerdotes y guerreros, en los estratos inferiores figuran los artistas, artesanos y comerciantes. En la base están los campesinos y esclavos.

Aztecas:



Docentes: Montiveros, Lorena- Rigazzio, Carolina

Ubicados en el valle de México, fundaron Tenochtitlán, su ciudad capital, que a lo largo del tiempo fue creciendo hasta convertirse en el centro de un poderoso imperio.

El imperio azteca consistía en una confederación de pueblos con la hegemonía de Tenochtitlan. Las principales autoridades eran: Tacatecuhtli (con el mando del ejército, la administración y la autoridad judicial).

Se organizaban en forma piramidal y estratificada, guerreros y sacerdotes tenían una posición destacada. Los comerciantes cumplían múltiples funciones ya que eran espías, militares y sacerdotes, además de mercaderes.

La base del sustento de la población fue la agricultura y el cultivo de ciertos productos como el maíz, el ají y el frijol.

El Imperio Inca:



El territorio ubicado en el área andina, comprendió parte de Ecuador, Perú, Bolivia, Chile y el noreste argentino.

Su Organización Política, El Tahuantisuyo estuvo dividido en cuatro suyos:

El monarca ejercía tanto el poder político como el religioso, controlaba a todos los funcionarios o jefes militares, y dirigía la repartición de los bienes dentro de la cultura inca, aplicando los principios de reciprocidad y redistribución en beneficio de toda la sociedad.

Con grandes conocimientos sobre los suelos, la agricultura Inca venció tanto las adversidades que presentaban los escabrosos terrenos andinos, como las desfavorables condiciones climáticas, mediante la adaptación de innovadoras técnicas agrícolas, las cuales permitieron organizar la producción en la diversidad geográfica.

La agricultura Inca como principal actividad económica, consiguió aclimatar una gran variedad de productos al medio ambiente, de esta manera, cultivaron la papa, el

maíz, el camote y el frijol, entre otros. Así, para labrar las tierras, utilizaron el arado de tracción humana que consistía en un palo con una punta encorvada de piedra o metal atravesada por una viga en su extremo inferior, que servía de apoyo para hundir la herramienta en la tierra y abrir los surcos, se utilizaron diferentes métodos que propiciaron excelentes resultados, como las llamadas terrazas de cultivo, las que fueron construidas en las laderas montañosas semejando a unas escaleras gigantes, de esta forma, se levantaban superficies de tierra contenidas por muros de piedra, evitando que las lluvias erosionaran los terrenos y arrastraran los cultivos, conforme a ello, permitían un mejor uso del agua que circulaba por pequeños canales desde los niveles más altos de los andenes hasta los más bajos. Sumando, que con esta técnica se podían obtener tres cosechas anuales.

En cuanto a su organización social se encontraba, la realeza, nobleza y el pueblo.

Actividades:

- 1- Elabora un glosario con las palabras desconocidas.
- 2- Explica porque se llamaron culturas precolombinas
- 3- Ubicación geográfica de:

Mayas:

Incas:

Aztecas.

4- Realiza un cuadro comparativo teniendo en cuenta:

Pueblos	Situación	Situación	Situación
Precolombinos	Económica	Política	Social
Mayas			
Incas			
Aztecas			

Director a Cargo: Irrazabal, Ezequiel